

# *anuario de investigaciones*

DE LOS MIEMBROS DE LA  
ASOCIACIÓN DE PROFESORES  
DE GEOGRAFÍA E HISTORIA  
DE BACHILLERATO DE ANDALUCÍA  
HESPÉRIDES

Volumen IV  
1996

*Congreso de Osuna*

HESPÉRIDES  
ALMERÍA  
1997

UNIVERSIDAD DE SEVILLA  
Fac. G.<sup>a</sup> e Historia-Biblioteca

# *anuario de investigaciones*

DE LOS MIEMBROS DE LA  
ASOCIACIÓN DE PROFESORES  
DE GEOGRAFÍA E HISTORIA  
DE BACHILLERATO DE ANDALUCÍA  
HESPÉRIDES

Volumen IV  
1996

*Congreso de Osuna*

HESPÉRIDES  
ALMERÍA  
1997

UNIVERSIDAD DE SEVILLA  
Fac. G.<sup>a</sup> e Historia-Biblioteca

## EL ARCHIVO PRIVADO DE DON MANUEL GIMÉNEZ FERNÁNDEZ

Eduardo Rodríguez Bernal  
SEVILLA

### 1. Noticias históricas, localización y accesibilidad

Como el propio título indica, este archivo debe su existencia a la labor personal de don Manuel Giménez Fernández (1896-1968), persona que guardó y cuidó con esmero gran parte de la documentación personal que generó durante toda su vida.

La importancia que tiene hoy para la investigación histórica se entrevé simplemente al recordar **algunas de las** facetas más sobresalientes de su biografía. Intelectual y autor de numerosas obras sobre derecho electoral, la doctrina social de la Iglesia Católica y fray Bartolomé de las Casas entre otros temas<sup>1</sup>; catedrático de Derecho Canónico de la Universidad de Sevilla desde 1930; profesor de la Cátedra de Historia de la Iglesia e Instituciones Indianas de la Facultad de Filosofía y Letras de la misma Universidad a partir de 1944; concejal del Ayuntamiento de Sevilla del 1 de abril de 1922 al 30 de septiembre de 1923, del 15 de marzo de 1924 al 23 de junio de 1927 y del 26 de

1. Los trabajos publicados por Giménez Fernández son muy numerosos y no es éste el lugar de ofrecer una relación sistemática de los mismos. No obstante, al lector poco versado en su figura puede serle útil la siguiente relación de sus principales títulos que traslucen sus preocupaciones y temas de interés intelectual.

- *Estudios de derecho electoral contemporáneo*. Sevilla, Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 1977.

- *Instituciones jurídicas en la Iglesia Católica*, vol I. Madrid, Saeta, 1940.

- *Instituciones jurídicas en la Iglesia Católica*, vol II. Madrid, Saeta, 1942.

- *La institución matrimonial, según el Derecho de la Iglesia Católica*. Madrid, Instituto F. de Vitoria-C.S.I.C., 1943.

- SEGOVIA, Fray Jesús de [pseudónimo]: *La Doctrina Pontificia frente a la heterodoxia contemporánea*. Méjico, 1944.

- *Bartolomé de las Casas, vol. I, Delegado de Cisneros para la reformación de las Indias (1516-1517)*. Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1953.

- *Bartolomé de las Casas, vol. II, Capellán de S.M. Carlos I, Poblador de Cumaná (1517-1523)*. Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1960.

febrero de 1930 al 18 de abril de 1931; ministro de Agricultura desde el 5 de octubre de 1934 al 3 de abril de 1935; diputado a Cortes por Badajoz en la legislatura iniciada en 1933 y por Segovia en la de 1936; líder destacadísimo de la CEDA, fundador de Izquierda Demócrata Cristiana en 1959 y activo organizador de los grupos democristianos españoles en la clandestinidad durante el franquismo.

Tras su muerte, sus descendientes supieron conservar el archivo en el domicilio familiar de Jerez de la Frontera y permitieron la consulta a quienes lo solicitaban. Pero, conscientes del valor de este legado histórico y de la necesidad de ponerlo a disposición de los investigadores en una institución pública que garantizase y facilitase su estudio, decidieron donarlo al Ayuntamiento de Sevilla. El día 22 de diciembre de 1987 tuvo lugar la recepción oficial del mismo y el Pleno Municipal del 10 de junio de 1988 corroboró su aceptación por la institución hispalense. Desde entonces el se encuentra en la Hemeroteca Municipal de Sevilla.

Esta institución está situada en la calle Almirante Apodaca n.º 2 de Sevilla y está abierta al público de lunes a viernes de 8,30 a 14,30 horas. Su consulta requiere la previa presentación como investigador.

## 2. Volumen de sus fondos

Actualmente la mayor parte de la documentación está catalogada y conservada en 102 cajas. Hay sin embargo otros fondos sin inventariar. Entre ellos destacan treinta y una carpetas procedentes de su gestión al frente del Ministerio de Agricultura, varias cajas con fichas de investigación, otras con fichas de alumnos y muchos recortes de prensa. Se conserva también el diario personal correspondiente a su etapa de ministro y una agenda que abarca desde 1934 a 1965. El resto del diario permanece en posesión de su familia.

## 3. Principales secciones

La documentación ha sido sometida a una exhaustiva labor de catalogación y hay un fichero a disposición de los investigadores con una breve descripción de cada documento. Existe además un catálogo de uso interno con muchos apartados de los cuales señalamos a continuación los más generales.

## A. Documentación privada.

### I. Abogado bufete [sin documentación].

### II. Universidad.

#### a. Labor docente.

1. Legista.
2. Americanista.

#### b. Labor científica.

1. Manuscritos, pruebas de imprenta y esquemas de sus obras.
2. Documentación e información sobre sus obras.
3. Colaboraciones en congresos, seminarios, conferencias, cursos. Publicaciones.
4. Reseñas críticas.
5. Correspondencia.
6. Investigaciones de otras personas.
7. Varios.

#### c. Universidad varios.

1. Documentación académica personal.
2. Política y Universidad.
3. Reforma universitaria.
4. Reglamentos, decretos, leyes.
5. Actos académicos, protocolarios, conferencias.
6. Alumnos (residencias, asistencias).
7. Otros.

### III. Familiar.

### IV. Documentación privada varios.

- a. Correspondencia con instituciones.
- b. Manuscritos.
- c. Publicaciones.
- d. Correspondencia general.
- e. Varios.

## B. Documentación política.

### I. Liga Católica Sevillana.

### II. Partido Social Popular.

### III. Movimientos políticos años 30.

### IV. Concejal Ayuntamiento de Sevilla.

### V. Comité Exposición de 1929 y auxilio económico de Sevilla.

### VI. Acción Católica Nacional de Propagandista (ACNP).

### VII. Acción Nacional, Acción Popular y CEDA.

### VIII. Diputado a Cortes por Badajoz (1-XI-33 / 7-I-36).

- IX. Ministro de Agricultura (5-X-34 / 3-IV-35).
- X. Diputado a Cortes por Segovia (16-II-36 / 18-VII-36).
- XI. Cuestiones agrarias.
- XII. Guerra Civil.
- XIII. Correspondencia (IV-1924 / IV-1940).
- XIV. Postguerra.
  - a. Oposición al régimen.
    - 1. Situación del Régimen.
    - 2. Formaciones políticas de oposición.
    - 3. Pueblo vasco.
    - 4. Cataluña.
    - 5. Iglesia.
    - 6. Universidad.
    - 7. Sindicalismo.
    - 8. Huelgas.
    - 9. Juicios, detenciones y torturas.
    - 10. Munich, 1962.
    - 11. Referéndum, 1966.
    - 12. Caso Mac Mahon.
    - 13. Dioni [Dionisio Ridruejo].
    - 14. Entrevistas a Giménez Fernández.
    - 15. Revistas y publicaciones.
    - 16. Varios.
  - b. Grupos democristianos.
    - 1. España.
    - 2. Mundo.
  - c. Oposición monárquica.
    - 1. Consejo Privado del Conde de Barcelona.
    - 2. Unión Española.
    - 3. Organización Monárquica Española.
    - 4. Organización de la causa monárquica.
    - 5. Documentos variados.
    - 6. Correspondencia.
  - d. Neo-carlistas.
    - 1. Ideario y opiniones sobre el Régimen.
    - 2. Discusión entre las distintas ramas carlistas.
    - 3. Conmemoraciones.
    - 4. Varios.
    - 5. Publicaciones.
    - 6. Correspondencia.

- e. Republicanos.
  - 1. Tercer Frente.
  - 2. Ejército republicano de Liberación /III República/.
  - 3. II República en el exilio.
  - 4. En torno a Alcalá Zamora.
  - 5. Varios.
- f. Movimiento.
  - 1. Proyectos y reformas del Estado.
  - 2. Artículos de diversas personalidades.
  - 3. Propaganda del Régimen.
  - 4. Sindicalismo.
  - 5. Universidad.
  - 6. Otros documentos.
  - 7. Correspondencia.
- g. Falange.
  - 1. Círculo Doctrinal José Antonio.
  - 2. Otros documentos.
  - 3. Correspondencia.
- h. Opus Dei.
  - 1. Informes.
  - 2. Ideología del Opus.
  - 3. Escritos de Giménez Fernández sobre el Opus.
  - 4. Otros documentos sobre actividades del Opus.
  - 5. Folletos y publicaciones.
  - 6. Correspondencia.
- i. Europeísmo.
  - 1. Movimiento Europeo.
  - 2. Publicaciones del Movimiento Europeo.
  - 3. Consejo Federal Español del Movimiento Europeo.
  - 4. Unión Europea de Federalistas.
  - 5. Movimiento republicano Popular.
  - 6. Centro de Información y estudio de Italia.
  - 7. AECE. [Asociación Española de Cooperación Europea].
  - 8. Europeísmo en la Universidad.
  - 9. Conferencias relacionadas con Europa.
  - 10. Varios.
  - 11. Correspondencia.
- j. América Latina.
  - 1. Correspondencia.
  - 2. Documentos.

- 3. Otros.
  - k. Georgismo y Emilio Lemos.
    - 1. Documentos.
    - 2. Correspondencia de Lemos con Giménez Fernández.
    - 3. Correspondencia de Lemos con otras personas.
  - l. Agenda Informativa.
    - 1. Marzo 1947 - octubre 1966.
    - 2. Sin fecha identificable.
  - m. Varios.
  - XV. Correspondencia con ... (desde 1924).
    - a. Presidentes de gobierno y jefes de estado.
    - b. Ministros.
    - c. Diputados, senadores y Administración Central.
    - d. Alcaldes, gobernadores, concejales, diputaciones.
    - e. Diplomáticos.
    - f. Militares.
    - g. Eclesiásticos.
    - h. Periodistas.
    - i. Escritores y artistas.
    - j. Abogados y catedráticos.
    - k. Políticos de su partido (IDC / UDC).
      - l. Políticos de otros partidos.
        - 1. Centro Internacional D. C. de Estudios y Documentación.
        - 2. Democracia Cristiana de Cataluña.
        - 3. Democracia Cristiana de Iberoamérica.
        - 4. Democracia Cristiana Italiana.
        - 5. Democracia Social Cristiana.
        - 6. Falange.
        - 7. Monárquicos.
        - 8. Partido Comunista de España.
        - 9. Partido Nacionalista Vasco.
        - 10. Partido Social de Acción Democrática.
        - 11. Partido Socialista Obrero Español.
        - 12. Republicanos.
    - m. Otras personas.
- C. Cuestiones religiosas.
- I. Concilio Vaticano II.
    - a. Documentos.
    - b. Correspondencia.

- II. Encíclicas.
    - a. Documentos.
    - b. Correspondencia.
  - III. Concordatos.
    - a. Documentos.
    - b. Correspondencia.
  - IV. Enseñanza religiosa.
  - V. Varios.
- 4. Obras publicadas o manuscritas que reconocen entre sus fuentes este archivo**
- ÁLVAREZ REY, Leandro: *La Derecha en la II República: Sevilla, 1931-1936*. Sevilla, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Sevilla y Servicio de Publicaciones del Excmo. Ayuntamiento de Sevilla, 1993.
  - BRAOJOS GARRIDO, Alfonso: "Don Juan, en la Hemeroteca de Sevilla", *ABC de Sevilla*, 18 de julio de 1993.
  - CALVO GONZÁLEZ, José: *En torno a la vida, labor pedagógica y obras del Prof. Giménez Fernández*. Tesis de Licenciatura inédita, Universidad de Sevilla, 1980.
  - *Pensamiento filosófico-jurídico y político de Manuel Giménez Fernández, 1896-1968*. Tesis doctoral inédita, Universidad de Málaga, 1984.
  - "Pensamiento político y filosófico jurídico de Manuel Giménez Fernández (1896-1968)", en *Resúmenes Tesis Doctorales*. Málaga, Universidad de Málaga, 1984, pp. 1 - 22.
  - "Contribución doctrinal y política de Manuel Giménez Fernández en el moderno Derecho electoral español", *Revista de Estudios Políticos*, n.º 51, (1986), Madrid, pp. 213-262.
  - "Política legislativa agraria en España, 1934-1935. (Planes, iniciativas y proyectos de Manuel Giménez Fernández)", en *Homenaje a J.B. Vallet de Goytisolo*. Madrid, Consejo General del Notariado-Junta de Decanos de Colegios Notariales de España, vol. VII, 1991, pp. 7-142.
  - "Deudas de la Exposición y "crack" municipal en Sevilla, 1930-1934", *Archivo Hispalense, Homenaje al profesor Octavio Gil Munilla*, n.º 220, (1989), Sevilla, pp. 65 - 84.
  - "Giménez Fernández y el regionalismo andaluz de los años 30", *Anales de la Fundación Joaquín Costa*, n.º 4, (1987), Madrid, pp. 93 - 106.
  - "Giménez Fernández y Málaga. Documentos y noticias políticas: 1934-1936", *Jabega. Revista de la Diputación Provincial de Málaga*, n.º 59, (1988), Málaga, pp. 45-53.

- “Sugestión, indicación y presión políticas. (Un análisis empírico sobre el entorno social y político del Poder: España, Octubre de 1934 - Abril de 1935)”, *Revista de Estudios Políticos*, n.º 65, (1989), Madrid, pp. 285-332.
- FLORENCIO PUNTAS, Antonio: *Empresariado agrícola y cambio económico, 1880-1936. (Organización y estrategia de la patronal sevillana en los inicios de la modernización)*. Sevilla, Diputación Provincial de Sevilla, 1994.
- RODRÍGUEZ BERNAL, Eduardo: *Historia de la Exposición Ibero-Americana de Sevilla de 1929*. Sevilla, Servicio de Publicaciones del Excmo. Ayuntamiento de Sevilla, 1994.
- RUIZ SÁNCHEZ, José Leonardo: *Política e Iglesia durante la Restauración. La Liga Católica de Sevilla (1901-1923)*. Sevilla, Diputación Provincial de Sevilla, 1994.
- TUSELL, Javier y CALVO GONZÁLEZ, José: *Giménez Fernández, precursor de la democracia española*. Madrid, Mondadori y Servicio de Publicaciones de la Diputación Provincial de Sevilla, 1990.

## 5. Valoración de la documentación

Los temas que pueden investigarse en este archivo son muy diversos. Pueden intuirse a través de los datos biográficos ya proporcionados o de los títulos de los apartados del catálogo expuestos más arriba. Aunque tal vez podamos caer en reiteración, interesa resaltar la importancia de algunos como el de las relaciones de Giménez Fernández con la Liga Católica Sevillana, el Partido Social Popular y la CEDA; la labor política desempeñada como concejal en el Ayuntamiento de Sevilla, como diputado a Cortes y ministro de Agricultura durante la II República; y su activa participación en la organización de grupos democristianos durante el franquismo. Generalmente la información que se adquiere es dispersa e incompleta además de muy subjetiva, de modo que rara vez puede servir para agotar por completo un tema de investigación que no sea biográfico, pero esto no sorprende a ningún historiador.

Precisamente por la condición de archivo privado creemos que su valor fundamental reside en la capacidad de proporcionar datos sobre el personaje. Aunque la documentación más personal y la derivada de su bufete están en posesión de su familia, sí hay otra de especial relevancia como es el caso de su diario personal -en forma de fichero- durante el tiempo que desempeñó la cartera ministerial, el cual aporta una detallada síntesis de su vida e incluye muy breves pero interesantes y reveladores comentarios sobre los principales acontecimientos vividos. La agenda, en cambio, es demasiado concisa y apenas dice nada del contenido de las entrevistas que en ella figuran. Además, la

sección A del archivo recoge su documentación como investigador y profesor universitario. Pero, sin dudas, es la sección B, la que recoge su vertiente de hombre político, la más interesante.

Con el mismo fin de reconstrucción biográfica puede utilizarse su amplísima correspondencia, aunque ésta desborda en realidad su trayectoria vital para darnos también una amplia información de las opiniones de sus remitentes sobre muy diversos asuntos de la coyuntura política. Entre éstos hay notables figuras de la historia política nacional. Algunos de ellos son José María Gil Robles, Alejandro Lerroux, José Calvo Sotelo, José Antonio Primo de Rivera, Santiago Alba, Francisco Cambó, Angel Herrera Oria, Luis Jiménez de Asúa, Claudio Sánchez Albornoz, Salvador de Madariaga, Alberto Martín Artajo, Joaquín Ruiz Giménez, Manuel Fraga Iribarne, Enrique Tierno Galván, Santiago Carrillo y el propio don Juan de Borbón. Igualmente, su correspondencia con personajes de la vida local sevillana es también muy amplia. Entre ellos podemos nombrar a José Cruz Conde, Pedro Armero Manjón (conde de Bustillo), Jesús Pabón y a los alcaldes Agustín Vázquez Armero, Nicolás Díaz Molero, Antonio Halcón Vinent, Isacio Contreras Rodríguez y Horacio Hermoso Araujo. El estudio realizado por Braojos Garrido basado en la correspondencia con don Juan de Borbón muestra las posibilidades que ofrece este archivo para profundizar en el conocimiento de otras figuras distintas de las del profesor

La explotación de su contenido permite la utilización de varias metodologías según sean los objetivos propuestos. Una de ellas consiste en enfocar los temas en torno a la personalidad de Giménez Fernández. Este ha sido el camino elegido por Calvo González, que es sin duda quien más exhaustivamente lo ha trabajado. Sus obras lo toman como eje central, bien para ofrecer una amplia síntesis de su biografía política o de su pensamiento político y jurídico, bien para desentrañar cuál fue su actuación respecto a algún asunto particular, como por ejemplo su participación frente a la bancarrota sufrida por el Ayuntamiento hispalense en 1934 o el regionalismo andaluz en los años treinta.

Sin embargo es posible también obtener una amplia información sobre una gran variedad de asuntos al margen del papel que en ellos pudiese tener el catedrático. El tratamiento dado por Álvarez Rey a los datos tomados de este archivo en su obra ya citada puede servir de ejemplo. Su interés central reside en descubrir los avatares de las organizaciones derechistas de la Sevilla republicana para lo cual explota la información que se desprende de las cartas recibidas por Giménez Fernández, que le mantenían bien informado de la evolución y los problemas suscitados en el seno de Acción Popular, de manera que el objetivo principal es la propia organización política y sólo de modo

secundario la del personaje cuando éste desempeñó un papel relevante. De manera similar a ésta hemos actuado Ruiz Sánchez y yo mismo para los temas de las publicaciones ya expuestas.

Una parte muy importante del archivo la constituyen los fondos relacionados con los asuntos agrarios. Estos aparecen en dos apartados ordenados, el *B. IX Ministro de Agricultura* y el *B. XI Cuestiones agrarias*, aparte de las carpetas procedentes del Ministerio de Agricultura que no están catalogadas.

En el apartado *B. IX Ministro de Agricultura* se conservan los expedientes ordenados por provincias y por temas. Fundamentalmente tratan de proyectos legislativos y están compuestos en su mayoría de misivas dirigidas a Giménez Fernández en su calidad de ministro de Agricultura solicitando la resolución de algún problema concreto. Entre los temas existe una gran diversidad. Se pueden citar como ejemplos los del decreto regulador de la industria sedera, las fábricas de azúcar, la ley de alcoholes, cuestiones naranjeras o las importaciones de maíz. Otros expedientes se refieren a asuntos relacionados con la reforma agraria, como los que entre otros se titulan *Proyecto de reforma de la Ley de Reforma Agraria*, *Proyecto de ley de protección de cultivadores directos* y *Proyecto de ley de acceso a la propiedad de los colonos*. En el apartado *B XI Cuestiones agrarias* hay expedientes con poca relación entre sí. Algunos de ellos son, por ejemplo, los presupuestos generales del Instituto de Reforma Agraria para 1933 y 1934, la contestación de la Agrupación de Propietarios de Fincas Rústicas de España al cuestionario para la redacción del anteproyecto de la Ley de Arrendamientos, valoraciones del mercado de cereales de Barcelona, informes varios, correspondencia, etc. Y, por último, en las ya mencionadas carpetas no catalogadas procedentes del Ministerio se encuentran entre otra documentación copias de las actas del Pleno y Comisiones del Instituto de Reforma Agraria desde el 11 de octubre de 1934 al 29 de marzo de 1935, correspondencia ordenada por pueblos de la provincia de Badajoz y comunicaciones con la Subsecretaría y otros ministerios.

Estos fondos agrarios sí permiten seguir el trámite pormenorizado de algunos asuntos concretos, tal como ha hecho por ejemplo Florencio Puntas en su obra ya citada con la expropiación de las fincas Arroyuela Alta y Baja, situadas en Carmona y pertenecientes al Duque de Alba.

Finalmente, para terminar esta sucinta valoración, se debe dejar constancia de que otra parte de gran interés del archivo la constituye la sección *B-XIV Postguerra*. La síntesis del catálogo expuesta indica los asuntos sobre los que podremos encontrar información. Al tratarse de un archivo privado no hay una documentación sistemática pero abundan los informes sobre la situación política, análisis de instituciones o grupos clandestinos con la identificación de las responsabilidades de personas concretas, recortes de prensa española y ex-

tranjera, convocatorias de actos, manifiestos y propaganda política subversiva. De toda ella tal vez sea la relacionada con los grupos democristianos la que posea un mayor interés, dado el protagonismo que Giménez Fernández desempeñó en su organización, pero el conjunto entero resulta muy atractivo para el historiador que puede conocer a través de él muchos detalles y perfiles hasta ahora ignorados de la oposición al Régimen de Franco.